

## ガン告知の限界

顧問弁護士

ぴーすなう法律事務所  
魚住 昭三

い  
で  
し  
ょ  
う  
か。  
一  
方、  
患  
者  
が  
「  
結  
果  
を  
知  
り  
た  
い  
」  
と  
言  
っ  
た  
場  
合  
は、  
真  
実  
を  
伝  
え  
れ  
ば  
良  
い  
と  
思  
わ  
れ  
る  
で  
し  
ょ  
う  
か。

合について、考えてみ  
たいと思います。

**(1) 告知によって患者本人に自死(殺)の可能性がある場合**

仮に、ガン告知によつて自死(殺)の可能性がある患者が、医師のガンではないと言つたとしても患者が医師の言葉をどこまで信じるか、あるいは信じないのか、実際に様々な状況が起こりうるでしよう。

ガン告知については、現在の考えでは、必ず患者にガンであることを告知するのが通常なようですが。それでも、告知すべきでない場合は存するでしようか。いろいろな条件で告知するには、どうか躊躇することは現状の医療で実際に起つてのことではないでしようか。

しかし、法律論の問題としてははどうでしようか。ガンを告知した医師に自殺関与罪(刑法202条)、業務上過失致死傷罪(刑法210条)等の犯罪が認められるでしようか。筆者は医師のガン告知となるべきは、患者本人の自死(殺)

はじめに

たとえば、何らかの腫瘍の手術をした結果、それが悪性の腫瘍(ガン)であったとします。「あなたは手術の結果がガンだったかどうか知りたいですか」医師が患者にそう質問したとします。患者は「知りたくない」と言つたとします。医師が、「そうですか」と言つて結果を話さずいたら、患者は自分がガンだったと思わな

告知をした等の特段の事情が無い限り、医師のガン告知と患者本人の自死(殺)行為との間に因果関係は認められないと思います。その結果、筆者はがんを告知した医師には、自殺関与罪、業務上過失致死罪等の犯罪は認められないと

思います。しかし、この点は、異論がある所かも知れません。

**(2) 家族から「どうしても本人には言わないでほしい」と依頼された場合**

筆者は、この様な事態がなぜ問題になるのかよく分かりません。医師のガン告知の問題は、患者本人の自己決定権の問題であると考えるからです。家族がどのような事情から「どうしても本人には言わないでほしい」と依頼するのか。家族の事情とは、家族の権利の問題ではあるかと思うのです。

【参考文献】

〔裁判例から学ぶ医療法〕  
シナリオームド・コンセント—患者と医療者がつなぐために—  
(2016年8月8日、民事法研究会発行)  
〔著者〕  
福崎博孝・増崎英明

## 2 具体例

そこで、幾つかの場

等と常日頃叫んでいた私は絶対自死(殺)する!!

例えば当該患者本人が「ガンと分かつたら私は絶対自死(殺)する!!」

患者本人の自己決定権と家族の何らかの権利の問題の相克と捉え

## 3 あとがき

私は、上記のような場合、インフォームド・コンセントの観点から、事前に患者からガン告知の要否を確認して、たらどうかとも勝手に考えつきます。

無断転載禁止